

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

San José de Costa Rica, domingo 29 de junio de 1902

NUM. 24

PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina *Galito* y otras, alambre para cerros, etc., etc.

Importadores de los cigarrillos legítimos *Murias*.
Giramos letras sobre España.

AVISO

Hemos comprado todo el negocio de los señores ROHRMOSER & Co. en Puntarenas. Participamos á los antiguos clientes de estos señores, que pondremos especial esmero en cumplir sus órdenes.

SAN JOSÉ, 18 DE JUNIO DE 1902.

FELIPE J. ALVARADO & Co.

LA JOSEFINA Gran Fábrica de velas

Esta Fábrica puede suministrar toda clase de velas y de todos tamaños.

Entiéndase que el peso es de acuerdo con el consumidor.

Se venden velas de 14 y 16 onzas.

Puerto Escondido.—Despacho: en el Molino Victoria.

La Última Moda

Especialidad en confección de SOMBREROS para señoras y niños. Se reciben órdenes de bordados para TRUSKAUX y bordados al CORDONET EN COLORES lavables y firmes. Variadísimo surtido en plumas finísimas de AVESTRUZ, de GARZA, & C. & C.

Desearé realizar las existencias que compré ventajosamente á mi antecesora, he dispuesto venderlas con una REBAJA DE 50 POR 100.

Tengo el honor de ofrecérselo á la escogida clientela de mi hábil antecesora así como ofrecer al público en general, mi especial dedicación á la Sección de adorno de sombreros de señoras y niños además de la confección de los mismos.

Calle Central Norte, Frente al establecimiento de las niñas Carazo.

FUNERARIA

PEDRO MARQUES

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1a., 2a. y 3a., coronas, cartulinas, etc. *Coches fúnebres de 1a. y 2a.*

Dirección, 50, varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono número 18.

A. LANDERGREN,

Sucesor de P. Marques.

NOTA.—Coches de paso para alquilar.

EL NOTICIERO

Director: LEONIDAS BRICEÑO

Redactores: LEONIDAS BRICEÑO

Segundo jefe: LUIS ESQUIVEL S.

Administrador: LUIS ESQUIVEL S.

Oficina de Redacción y Administración, 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.

Avenida 5a., Oeste

Apartado de correo: Núm. 109

POR LA MUJER

PUNTO DE VISTA BIOLÓGICO

II

Una vez que el óvulo ha sido fertilizado, e mezcla nuevamente su crecimiento y la división y la subdivisión hasta alcanzar cierto límite. Llegado al cual, las divisiones se espesan, adquieren un núcleo y un centrosomo, con lo que quedan convertidas en verdaderas células que reciben el nombre de células de segmentación ó células primordiales, el conjunto de las cuales es la mórula (Haeckel). De ese conjunto la mitad corresponde al material generador macho y la otra mitad al material generador hembra. Insistimos en este punto porque son muchos los que se encontrarían dispuestos á negarlo. Para que la convicción pueda ser perfecta remitimos á los lectores estudiosos á las observaciones de Beneden citadas por Laudois ("Fisiología humana") por H. FOUILLÉ ("Nociones de Biología") y FOUILLÉ ("Emperamiento y cardioter") por Gaides y Thomson ("La evolución del sexo") etc.

El conjunto de células primordiales contenidas en el huevo es lo que se llama el blasto termo y aparece á los diez ó los doce días.

Este blastotermo se divide en tres hojas: el epiblasto que da nacimiento al sistema nervioso, á las formaciones epiteliales y epitelios de los órganos de los sentidos; el hipoblasto, que constituye el epitelio del conducto intestinal y las glándulas que provienen del mismo. Del mesoblasto proceden todos los tejidos con excepción del sistema vascular.

Aun cuando el desarrollo del epiblasto merecería que nos detuviéramos algún tiempo, vamos simplemente á resumir los hechos más importantes. En el epiblasto aparecen primero el surco medular, cuyos bordes soldados forman el conducto medular. Las células que revisten el interior de la pared de este tubo se convierten en las células del centro de la médula espinal; las demás células suministran los ganglios del sistema nervioso central. Hacia la región céfalica el conducto medular se ensancha y produce los siguientes abultamientos: cerebro anterior, cerebro medio, posterior y retro cerebro. (véase.)

Hemos entrado en estos detalles para hacer ver que el sistema nervioso, base fundamental de todas nuestras funciones, no ofrece diferencia alguna que pueda hacernos distinguir el sexo. Y esto no sólo podemos afirmarlo respecto del embrión, sino también respecto del feto, puesto que toda la distinción que nos es dable observar se refiere á la de los órganos sexuales externos (tercer mes). Esto es, desde el punto de vista de la cantidad y la calidad de la sustancia nerviosa, falta una base fisiológica á la opinión que sostiene la superioridad de las capacidades mentales del hombre. Los puntos de vista sociológico é histórico nos lo harán comprender hasta la evidencia.

Pasemos por alto—y se comprenderá la razón—el desarrollo de los órganos gémito-urinares. Bastará la afirmación de que no existe una distinción fundamental. No hay un solo detalle en un sexo que no se encuentre en el otro. Un estudio de las hipertrofías ó detenciones del desarrollo normal, es el mejor comprobante de nuestro punto de vista, pero como el asunto está crizado de dificultades á consecuencia de las preocupaciones de nuestro público, lo prudente es detenernos aquí.

Las causas que intervienen en la

determinación del sexo pueden reducirse á esta sola: los embriones mejor nutridos producen siempre hembras, así se trate de insectos como de mamíferos. En la especie humana, si marido y mujer son de una misma edad hay 1,029 niños por 1,000 niñas, si el marido es mayor, hay 1,059 niños por 1,000 niñas.

En vista de estas conclusiones, nos vemos obligados á rechazar las opiniones de Darwin y de Spencer, según las cuales, el hombre es una mujer en evolución ó está terminada (Darwin) y la mujer un hombre cuya evolución se ha detenido (Spencer). Estas ideas son de una falsedad reconocida (Fouillé).

Hemos visto antes los caracteres del óvulo y del espermatozoario. Pues bien, ellos peralistan en la mujer y en el hombre, respectivamente, y es eso lo que constituye la diferenciación de las funciones que en ellos observamos. No hay inferioridad, no hay superioridad, sólo existe diversidad de funciones y esto no legitima las desigualdades sociales, políticas y jurídicas, como lo veremos más tarde.

Ciertas funciones traen consigo la debilidad—se obj. tará.—¿Cuáles? Por el contrario, todas las funciones de la mujer son una expresión de su fuerza acumulada por una superior nutrición, como acabamos de indicar.

Sus amores secretos son el astro de la noche que mide los meses, jamás la dejan extenuada y son un signo de vigor que el hombre no sabría resistir. El estado de tristeza que acompaña esas iluminaciones, como escribiera Maupassant, no es una prueba en contrario; es simplemente uno de esos santos vapores que también aparecen en el hombre como resultado de no trabajo subconsciente.

Todos los caracteres fisiológicos de la mujer revelan una tendencia hacia la conservación y economía de las sustancias nutritivas de la especie.

Y por otra parte, cuando se trata de algún rasgo fisiológico que presenta el aspecto de debilidad, es preciso investigar el vicio de educación de que segaramente procede; porque á fuerza de repetir en todas las épocas y en todos los países que la mujer es físicamente más débil, se ha concluido por hacerse creer y lo que es peor, por organizar instituciones de educación que trabajan tomando como punto de partida esa debilidad, que sólo existe en el concepto de ciertos hombres y en el de ese enemigo jurado de la mujer, que es la mujer misma.

Proceden mal los hombres que condenan en la mujer, como de su natural, lo que simplemente es obra de la falsa educación que nos hemos empeñado en proporcionar á la mujer. Condenemos nuestras instituciones basadas en artificios tradicionales que han llegado á parecerse naturales á fuerza de educación y con el trascurso del tiempo. Repitamos por donde quiera que la mujer es fuerte, demos á la mujer oportunidad de ejercer su fuerza y alcanzaremos de ella lo que es posible alcanzar; lo que no consiguiere otras generaciones, empujadas en conservar un instrumento pasivo de placer.

Hemos dicho que la mujer es fuerte; trataremos de probarlo.

A. B. G.

Sociedades y reuniones

Por dificultades materiales, no pudieron aparecer en nuestra edición anterior las crónicas significantes que quedaron rezagadas.

SESION MUNICIPAL

Anoche celebró sesión el Municipio. Asistieron á ella los señores don Gordiano Fernández, Presidente; y los municipales don Alberto Echandi, don Luis F. Bonilla, don Ciríaco Zamora y don Rafael Mora Escalante.

El señor Zamora dió lectura á un bastaste extenso informe presentado en unión del señor Bonilla, sobre el proyecto de presupuesto en debate.

De ese informe copiamos los siguientes párrafos que dan una idea del lamentable estado en que se encuentran las finanzas muni-

cipales y de las causas de esa mala situación:

"Debemos hacer notar que gran parte de las entradas municipales se invierten anualmente en el pago de C. 27,000-00 de 'intereses', á causa de la enorme deuda que pesa sobre el Tesoro y que proviene de compromisos contraídos por Municipalidades anteriores, las cuales, impulsadas por un excesivo deseo de progreso, emprendieron en obras de gran costo, que por el momento no eran de tanta importancia dado el caso de penuria en que se hallaba el Tesoro Municipal.

Baas obras son: el Kastro de Matadero Municipal, que importa, entre capital é intereses, C. 29,754-15; y las catorce manzanas del terreno para el Cementerio, pagadas á precio exorbitante, pues fueron compradas en C. 83,985-05, habiéndose pagado en sólo intereses, hasta el 31 de mayo último C. 23,750-46.

En suma la deuda general en que quedó comprometida la Municipalidad asciende á doscientos cincuenta y ocho mil seiscientos ocho colones y veinticinco céntimos (C. 258,603-25)."

A continuación se examinaron algunas partidas anotadas en el proyecto de presupuesto presentado por los señores Echandi y Mora Escalante.

Luego siguió una corta discusión y se declaró un receso para discutir mejor el presupuesto. El receso duró más de una hora siendo examinadas todas las partidas.

Los ingresos al año del Municipio son de C. 240,000-00 y original suma se calculan los egresos.

Las economías hechas en el presupuesto son reduciendo los sueldos á los empleados.

Reanudada la sesión á las ocho y cuarto, se aprobó definitivamente el proyecto de presupuesto y se acordó que pasara al Ejecutivo, para que rija desde el 1º de julio.

También se aprobó por moción del señor Echandi que los empleados tendrán obligación de trabajar en cualquiera de las oficinas análogas de las en que trabajan y aun en horas extras, sin retribución extra, á juicio del Gobernador.

Se le autoriza asimismo al Doctor Toledo para que pueda admitir y remover á los policías de su gíene.

Se levanta la sesión á las 8.20 de la noche.

LIGA DE OBREROS

A las 7 de la noche se abrió la sesión, con asistencia de gran número de miembros.

Se presentó el señor Matamoros y dijo que llegaba á la reunión porque había sabido que los Estatutos autorizaban á los electores de La Liga para presentar-se á las sesiones de Directiva con voz y voto en el asunto.

Luego el señor Vargas, don Apodemio, hizo moción para que se le pasara una comunicación al Diputado de la clase obrera para que asista á las reuniones con el fin de discutir algunos proyectos para presentados á la Cámara en favor de la clase.

Vargas dijo que era indispensable la presencia del Diputado obrero, pues precisamente con motivo de la derogatoria de la ley de los golpes de vara, dicho diputado había votado en contra de la opinión de la clase que representaba.

Carballo contestó á su antecesor manifestando la conveniencia, á veces, de ese castigo.

Vargas, Apodemio, dijo que él no inculcaba al Diputado sino á la Directiva, por no haber llama-

do a aquel para discutir el asunto. Don Jesús Pinto manifestó que el Diputado tiene obligación de asistir a las reuniones de la Directiva y que si no viene, es por que no corresponde a los que con sus votos contribuyeron a elevarlo a ese puesto.

El Presidente manifestó que cree que la culpa la tiene solamente el Diputado, porque si los Ligeros le confiaron sus votos, fué porque creyeron que aquél cumpliría con su deber, como lo exigían los Estatutos. "Culpabilidad en la Directiva, agregó, no la hay. Gólicher, por delicadeza, por dignidad, no debió de haber aceptado la ley que permite azotar a los obreros, que es a los ídolos a quienes se les impone." Dijo también que los obreros, en general, son de opinión contraria a ese bárbaro castigo y que esa opinión Gólicher la conoce bien. Terminó diciendo que el señor Gólicher tuvo oportunidad para lucirse, quedando bien con sus representados.

Se aprobó pasarle la comunicación indicada al Diputado por la Liga de Obreros de San José.

Seguidamente pidió la palabra el señor Matamoros para decir que el representaba muchos grupos de obreros, que tenía gran influencia con los ligeros de los pueblos y que deseaba encarrilar el movimiento de la Liga en la República. "Hago constar, dijo, que lo hecho por La Liga hasta ahora, es incorrecto." Manifestó, además, que la elección hecha en el Diputado últimamente, era todavía más incorrecta, pero que quería echarle un velo a lo pasado y trabajar todos, de común acuerdo, por el bien de la clase obrera de Costa Rica.

Carballo contestó energicamente y con valentía a los cargos y recriminaciones hechos a la Directiva por el señor Matamoros y protestó del calificativo de incorrecto, dado por este señor a los actos de la Directiva. Matamoros contestó suavemente al anterior. Vargas suplicó a los dos contendientes no discutieran sobre lo pasado. (Se retiró el señor Matamoros).—Rodríguez aceptó lo dicho por Matamoros con respecto a la incorrectitud de algunos actos anteriores de la Directiva.

El Presidente dió por concluido el incidente y puso a discusión el dictamen que acepta, en general, de proyecto de Reglamento para la caja de ahorros de la Liga de Obreros de Costa Rica. Aceptado el dictamen, se dejó para la próxima sesión la discusión detallada. A las 9 y media se levantó la sesión.

FACULTAD DE MEDICINA

Anoche a las ocho y media se abrió la sesión de Junta General celebrada por la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia, con asistencia de los siguientes médicos:

Elias Rojas, José M. Soto, Rafael Calderón, Franco Rucavara, R. Alvarado, Mariano Rodríguez, M. Zúñiga, Manuel Aguilar, F. Zumbado, Valverde, A. rrea, Silva, E. Echeverría, Picado, E. Carranza, Toledo, Giustini y Jiménez Luis P. Concurrieron también los farmacéuticos siguientes: Hicks Hawkins, Alfredo Pirie, Edgardo Balma, José J. Jiménez, Martín y David Quirós, Alex Murray, José Victory, Domingo Carranza, Carlos Beutell y Zacarias Guerrero.

El Presidente manifestó que continuaba la sesión del miércoles y el Secretario dió lectura al nuevo proyecto en que se les priva del voto a los farmacéuticos en las deliberaciones. Luego manifestó el señor Fernández que dicho proyecto no debía aceptarse en conjunto porque se trataba de dos profesiones distintas, y en consecuencia protestó. Victory hizo moción para que se agregue al proyecto un artículo transitorio en que se pida el establecimiento de la Facultad de Farmacia, pero fué desechada por la mayoría de los médicos.

Continuó un largo debate y por último se aprobó la reforma de la ley orgánica. Los médicos fueron retirándose poco a poco y uno de los farmacéuticos

hizo moción para que continuara la sesión, puesto que había "quorum", pero el señor Presidente no atendió a esta moción y la dió por terminada a las 10 1/4 p. m.

De los doctores el único que estuvo de acuerdo con los farmacéuticos fué el señor don Luis P. Jiménez. El doctor Rodríguez votó en contra.

CABLEGRAMAS

JUNIO 28

LA ENFERMEDAD DE EDUARDO SEGUN LA "LANCET"

Londres, 27.—Dice la "Lancet": Estamos en una situación de demoras con motivo de algunos recientes rumores que han gozado de cierto crédito. El curso de la enfermedad de S. M. es el siguiente: La noche del viernes, S. M. padecía de gran fatiga, con motivo de las arduas tareas del día, y cenó tarde, acostándose enseguida. Al día siguiente se quejó de molestia en el abdomen. Durante el día fué examinado por Laking, médico del Rey. En la tarde estaba mucho mejor y partió con dirección a Aldershot, donde comió con la Reina y en la noche asistió a la retreta. Bajo malísimas condiciones atmosféricas. A media noche del sábado, se quejó de dolor en el abdomen y de dilatación en la misma parte. Laking fué llamado y llegó a las 4.45 de la mañana y le suministró remedios que aliviaron el dolor. Se puede agregar que se le ministró morfina. Laking reconoció la existencia de la enfermedad abdominal que podía volverse grave. Así es que telegrafió a Sir Thomas Barlow, médico de la real casa, quien llegó el domingo y pasó el día al lado del paciente. En la tarde S. M. tuvo un resfío. Al día siguiente partió en carruaje para el castillo de Windsor. El viaje se hizo bajo condiciones muy agradables y S. M. lo sostuvo muy bien y al cabo se sintió mejor. El miércoles S. M. fué examinado por Sir Frederik Treves. Esta parte de la historia clínica es del mayor interés para los médicos. La temperatura del Rey estuvo elevada y la fosa ilíaca del lado derecho estuvo hinchada y le dolía al tocar. En fin, los síntomas eran de peritonitis. Durante el jueves y viernes desaparecieron estos síntomas. El sábado la temperatura había bajado y continuó normal por dos días y medio. La inflamación en la íleoca casi había desaparecido y como el paciente se sintiera mejor, se creía que se iba a restablecer rápidamente y que podía llevar a cabo las ceremonias de la coronación. El domingo pasó sin novedad. El lunes viajó desde Windsor Castle a Londres. Al día siguiente se hizo manifiesta la necesidad de una operación. Antes de resolverse a operar Treves consultó con los cirujanos Lord Lister y Sir Thomas Smyth. Estos lo mismo que Barlow y Laking aprobaron lo dispuesto por Treves. A las 12.30 del martes se hizo la operación. El anestésico se lo administró el Dr. Federico Harroct. La incisión la hizo Treves en el acostumbrado lugar, abriendo un abceso grande, siendo la incisión de 3/4 pulgadas de profundidad. Evacuó un poco de sustancia purulenta. Se colocó en la cavidad un calibre grande empacado con gasa. No hubo síntomas malignos.

ULTIMA HORA

Cablegramas recibidos a las 9 de la noche

INGLES Y ALEMANES

Kiel, 27.—El Emperador Guillermo, quien se encuentra en ésta con motivo de la regata hizo que se telegrafara por medio de banderas la siguiente orden a la flota alemana que se halla fondeada en la rada: "Eduardo, Rey de Inglaterra, se ha dignado aceptar un puesto a la suerte en la armada. Espero que la flota siempre tendrá presente este gran honor que nos hace y que contribuye a estrechar las relaciones con sus camaradas de la armada británica. La flota irá inmediatamente el pabellón británico y lo saludará con 21 cañonazos y los tripulantes echarán tres vivas por el Rey Eduardo de Inglaterra. La orden se cumplió por todos los navíos alemanes que se encuentran en el puerto.

ALARMA EN EL PERU

Lima, 27.—Ha causado considerable inquietud en ésta un cablegrama que se ha recibido avisando la salida de Panamá del General Cáceres, con destino a ésta, por la vía del Istmo de Panamá. NUEVO PRESIDENTE Y VICEPRESIDENTE DEL BRASIL Rio Janeiro, 27.—Reconoció hoy por el Senado y Cámara de Representantes y se proclamaron Presidente y Vice Presidente de la República a Francisco P. Rodriguez y Salvano Bandao, respectivamente.

NOTICIAS DE AYER SOBRE LA ENFERMEDAD DE EDUARDO

Londres, 28.—9.45 a. m. A las 9.30 el Duque de Connaught visitó el palacio de Buckingham. Anuncia que el Rey tuvo un sueño natural y se halla muy mejorado. Londres, 28.—A las 10 a. m. de hoy se expidió el siguiente boletín oficial: El Rey pasó buena noche. Su estado se ha mejorado. Nos es grato anunciar que consideramos a S. M. fuera de peligro inmediato. Su condición general es satisfactoria. La herida sin embargo todavía necesita constante vigilancia. Bajo las más favorables condiciones, el restablecimiento de S. M. tendrá que ser gradual. De ahora en adelante se servirá el boletín de las 2 p. m. (f). Lester, Treves, Barlow, Smith, Laking"

FOR TELEGRAFO

La fiebre amarilla y el Agente de Policía

Guápiles, 28.—(Recibido a las 9 a. m.) Ayer murió Chifona Alvarado, se supone que de fiebre amarilla. El Agente de Policía Juan Alvarado, atropelló, en la oficina, al telegrafista, porque éste no tenía orden superior para entregarla.—CORRESPONSAL.

Un velero en cuarentena

Puntarenas, 28.—[Recibido a las 10 a. m.] El buque velero "Sverre" ha sido declarado en cuarentena por venir de Sidney, Australia, donde hay plaga bubónica.—CORRESPONSAL.

La Paz en Colombia

Una persona de esta capital ha recibido el siguiente cablegrama de Nueva York, dirigida por una de las primeras figuras con que el bando liberal ha contado en la presente revolución en Colombia: "Nueva York, junio 26.—(Recibido a las 6 p. m.) Asociaciones Gobierno, relativas arreglos pacíficos, falsas."

El volcán de Poas

ERUPTIONES PACIFICAS

Hace algunos días que se me dijo de las erupciones de vapor de volcán de Poas, eran visibles de muchos lugares de San José.

Todas las mañanas he estado observándolo y hoy sábado—A las siete y media—sorprendí una preciosa erupción que duró pocos minutos. El cielo estaba bastante blanquecino, emanando en todo el lado del norte de la cordillera por merbes de vapor de agua. Si hubiese estado azul y limpio como otras veces, el espectáculo de la erupción se hubiera destacado más saliente. Si embargo era bien notable. Acordé primero, a lo que yo pude distinguir, un copo blanco y luego se fué elevando en forma de columna, poco producida por gran locomotora. Permaneció flotando en la altura por largo rato, tal vez un cuarto de hora, y después se continuó con las otras nubes del cielo.

Continué la observación por más de media hora sin que apareciera nueva manifestación. Hay lugares muy aparentes en la ciudad para observar el Poas, uno de ellos es la Sabana. Los curiosos tendrán oportunidad de recrearse en las mañanas vigilando la montaña y si el vermillón continúa, podrán ver lindos panoramas. Por otra parte creemos que no debe temerse miedo al volcán.—A. DE LANZUZI

ASUNTOS CUBANOS

En los cablegramas publicados anterior se lee uno de la Habana con fecha 24, en el que se asegura que 467 delegados negros asistieron a una reunión para protestar de que formando ellos la mayoría de la población cubana, solamente haya colocado el Gobierno ochenta policías y doce carteros. No sé hasta que punto podrá ser cierta la afirmación de que únicamente hay ese número de negros colocados en la administración pública, pero lo que sí es absolutamente falso es que la "raza de color"—negros y mulatos—forme la mayoría de los habitantes de Cuba. Ese error, que siempre ha sido mantenido dentro y fuera de la Isla por los timoratos que han creído ver en la raza de color una amenaza para la futura tranquilidad de Cuba, quedará desvanecido pasando la vista por los siguientes datos publicados hace dos años:

Población de Cuba, clasificada en el censo llevado a cabo en 1899.

1900 1899.—Blancos, 1,052,000.—Mulatos 270,800.—Negros, 234,000. Total de color, 504,800.—Chinos, 14,500.—Total general, 1,871,000. Queda demostrado con números que la población total de color no llega, siquiera, a la tercera parte y que de ésta, el total de negros, verdaderamente, sólo alcanza un cuarenta y siete por ciento, estando el cincuenta y tres por ciento restante compuesto de "pardos" y mulatos que jamás han formado causa común con los negros.

Por otra parte, nadie creerá posible que el Gobierno de Estrada Palma que acabó de nombrar al Marqués de Montoro—cubano, autonomista y en migra franco de la Revolución—sea Representante en Europa, aprovechando sus aptitudes en beneficio de Cuba, deje de utilizar, en idéntico fin, las capacidades de aquellos individuos de la raza de color que ayudaron y sostuvieron la causa separatista en la misma forma que los blancos.—Alajuela, junio 28.—Jose Figueroa

ASILO CHAPUI

Hemos recibido de la Junta de Caridad de San José, el informe relativo al año de 1901. Sobre todo, recomendamos el informe del Asilo Chapui, que en el presente, suscrito por el Doctor T. H. Prestinary. Como lo dice el Licenciado don Leonidas Pacheco, es este informe muy completo y detallado. Su lectura es agradable por la manera como se ha expuesto todo lo ocurrido en el Asilo y las consecuencias que el médico Director saca de sus observaciones, son muy morales. Durante el año 1901 ha habido en asistencia en el Asilo Chapui, 206 enfermos (104 hombres y 102 mujeres). Clasificando los ingresos por su procedencia, encontramos, como es natural, que San José arroja la mayor proporción:

Table with 3 columns: San José (39.81%), Alajuela (17.47%), Heredia (14.08%), Cartago (10.68%), Puntarenas (3.40%), Guanacaste (1.94%), Extranjeros (12.62%)

Causa 1ª.—La herencia.—Habla el doctor Prestinary: "Es poco, pues, insistir apenas en estos informes sobre el deber que tenemos de preocuparnos por nuestra descendencia, tanto como nos interesamos por las razas de ganado, perros u otros animales domésticos, aunque sea dura la comparación, si la iglesia no se opone, si el Estado no lo prohíbe, si la sociedad no lo impide y si el médico no emplea todo su influjo en las familias, para poner coto a los enlaces entre personas degeneradas". "Aunque está probado hoy por la estadística que los casamientos consanguíneos no tienen el peligro que se les atribuye, cuando se trata de personas que gozan de cabal salud; sí puede asegurarse que lo tienen y lo transmiten aumentando, cuando se trata de familias degeneradas, [Pág. 12].

Como causa 2ª, apunta el alcoholismo. Es natural. "Parece que el influjo de la vida solitaria ó el arbitrio de las pasiones a que conduce la soltería por falta de un atractivo sano y discreto, dulce y útil, predispone con harta frecuencia a los hombres a ser víctimas de la enajenación mental. Se pierde la razón por no buscar en el matrimonio distracción a la monótona vida de estas ciudades y ejercicio provechoso a las facultades conduciendo no sólo a la compañera amada, sino a los hijos, por vía segura, al engrandecimiento de la sociedad".

CRONICA

CAJISTAS

Se solicitan para este diario y que se comprometan a trabajar de 7 a 12 de la noche.

LA MEJOR GALLETA

Positivamente la galleta mejor que se consume en San José desde hace muchos años es la de la Panadería de Pochet, hoy de propiedad de don José Bóix.

Bóix establecerá venta de licores del país desde el 1º del entrante en la ciudad Panadería.

DE OPORTUNIDAD.—La estimable señora Doña Dolores Pérez v. de Andrián quiere ausentarse del país y no encerra anunciar que está dispuesta a vender muy barato su tienda situada en los bajos de la sucursal del Gran Hotel, contiguo a la Red Telefónica.

Con gusto lo avisamos al público, por ser esta una magnífica oportunidad que puede aprovechar cualquiera señora inteligente, pues se trata de un negocio excelente que tiene poca competencia. Vende también los muebles de su casa.—Junio 28.—6 v.

OLAZO FIN.—EMILIO A. TAVIA

AV. Central.—entre Laporte y el Barrial

Movimiento de Pasajeros.—Límon, 27.—Ayer a las doce y tres cuartos p. m. ancló el vapor noruego "Brighton", procedente de New Orleans, sin pasajeros.

—Ayer a las 2 p. m. ancló el vapor danés "Vénus", procedente de New Orleans, sin pasajeros.

—Ayer a las 6 p. m. ancló el vapor noruego "Kitty", procedente de Mobile, sin pasajeros.

—Ayer a las 6 a. m. ancló el vapor alemán "Altai", procedente de Cartagena, con 32 pasajeros de cubierta.

—Ayer a las 5 p. m. zarpó con destino a New Orleans el vapor noruego "Brighton", sin pasajeros.

—Hoy a las 4 a. m. zarpó con destino a Mobile el vapor noruego "Kitty", sin pasajeros.

Puntarenas 27.—Hoy a las 6 a. m. fondó el vapor N. A. "City of Pará", procedente de Panamá. Pasajeros: Rafael Paría, José María Vega, Carlos Cone, Manuel Li y Constantino Jarrey.

—Hoy a las 12 1/2 p. m. zarpó para San Juan del Sur el vapor N. A. "City of Pará". Pasajeros: Miguel Pagés, Vicente Díaz de Gordier, F. de P. Castells, Gustavo Gómez, Luciano Gómez, J. Salgado, E. Henry Ruinard, Charles Potter, Juan Flores, Arturo Cenedella, Gustavo Ortega y familia, Oscar Rodríguez, José Rodríguez, Alfonso Pérez, Joaquín Ballesteros, Granello Miguel y Granello Caimini.

Día 27

INFAMACIONES.—Reyes Chavez Zamora, de 70 años, casado con Josefa Avila, hijo de José Chavez y Domingo Zamora, murió de hemorragia cerebral.

Simón Echavarría, de 46 años, casado con Manuella Meneses, hijo de Ana Rita Echavarría, murió de dropsia.

Manuel Angel de Jesús Jiménez Fallas, de 4 meses 13 días, hijo de Leonor Jiménez y Esmeralda Fallas, murió de calenturas.

José María Elbón de Lourdes Vásquez, de 1 año 7 meses y 29 días, hijo de María Teresa Vásquez, murió de cólera infantil.

Alejandro Abel de los Dolores María Zúñiga, de 1 año 10 meses y 9 días, hijo de Alejandro María y María Zúñiga, murió de cólera infantil.

Día 25.—Raefala Araya Leitón, de 56 años viuda de Simplicio Fernández, hija de Manuel Araya y Mercedes Leitón, murió de insuficiencia mitral.

Jesús González Vargas, de 56 años, viuda de Francisco Escobar, hija de Trinidad González y María de Jesús Vargas, murió de insuficiencia mitral.

Alfonso Brigh, en el Hospital de San Juan de Dios.

Hortencia Luna Navarro, de 20 años, soltera, hija de Nicanor Luna y Josefa Navarro, murió de nefritis.

Zoila Juana de las Mercedes Monge Reyes de Barreal, de ninguna edad, hija de Antonio Monge Reyes y Elмира de Barreal, murió ignorándose la causa.

OLAZO ELIZABETE, EMILIO A. TAVIA

AV. Central.—entre Laporte y el Barrial

CONGRESO.—Orden del día para mañana, junio 30.

Correspondencia de la Secretaría.—Lectura de los siguientes negocios:

1.º—De las firmas de los decretos números 25 y 26.

2.º—Del dictamen de la comisión de Gobernación en la proposición del representante Guido sobre millas marítimas.

3.º—De la solicitud de pensión de Dorila Pereira Castro.

II.—Discusión de los siguientes dictámenes:

1.º—De los de la comisión de Fomento en la proposición del diputado Castro y en la solicitud de M. A. Gutiérrez.

2.º—De la comisión de Guerra en las solicitudes de petición

de Guadalupe Quesada y María Vargas.

3.º—Dictamen de la comisión de Instrucción Pública sobre la proposición del diputado Zambrado [don J. M.] referente a una escuela normal.

III.—Continúa la discusión de la taldada de los siguientes proyectos:

1.º—Del artículo 9º relativo a reformas procesales en materia penal.

2.º—Del referente a Ley de Imprenta.

EN EL SEMINARIO se acostumbrar a los externos, lunes y sábado, clases en la tarde; durante las mañanas de esos días los internos van a paseo. Eso, en nuestro concepto, no es bueno; las clases debieran ser por la mañana, pues durante esas horas el estudio es más provechoso.

CALEADO SIN RIVAL. E ILIO ARTAVIA Av. Central entre Laporte y el Baratillo

EXPLOYADORA.—Hay en esta capital una mujerzuela que tiene la costumbre de andar pidiendo dinero con voz plañidera para el entierro de un niño hijo suyo. De esta treta se vale para tocar los corazones y hacerse de plata con que satisfacer un vicio favorito: la bebida de aguardiente.

Una de estas noches llegó la picaruela a casa de un Doctor en Medicina con la historia de siempre, pero conociendo éste de los antecedentes de la original explotadora, quiso enterrarla a la Policía, cosa que no se llevó a cabo porque la aludida puso diestramente los pies en polvorosa.

Hay que convenir en que aquí los "vagabundos" se vuelven cada vez más ingeniosos.

CALEADO NO NÚMERO E ILIO ARTAVIA Av. Central entre Laporte y el Baratillo

EMIGRADO NICARAGÜENSE.—El señor Agente confidencial de Nicaragua quien, según lo anunciarnos, partió en días pasados con destino a su Patria, convención a uno de los emigrados nicaragüenses, conocido como uno de los enemigos más recalcitrantes del General Zelaya, es que lo acompañara en su regreso.

PERCANCE.—El joven Oscar Pérez se fracturó un brazo a consecuencia de la caída de un caballo.

IGLESIA DEL CARMEN.—La torre de esa iglesia será demolida en breve. Unas estimables señoritas están recolectando fondos con el fin de destinarlos al cambio de dicha torre.

KATERIAS.—Ayer fué condenada a una multa en la Agencia Primera de Policía un comerciante en pequeño por usar en sus ventas una romana "convencional". Mal andamos con esos comerciantillos de uñas tan perversas. La autoridad debe ser implacable con ellos.

A diez colonos de multa fué condenado un sujeto por maltratar a un niño.

CALEADO FUENTE EMILIO ARTAVIA Av. Central entre Laporte y el Baratillo

LOS DIBUJOS y grabado de las láminas que aparecen en el libro sobre "Higiene del agua y de las habitaciones en Costa Rica" pertenecen a uno de sus autores, el modesto é inteligente ingeniero don Enrique Jiménez.

EN UNO de los tanques de la cañería de esta ciudad se está colocando un filtro de arenón. Preguntado por qué no se ponía de carbón, una persona que entiende de eso, nos contestó que hace algunos años, se había ensavado ese sistema y dió tan pésimos resultados que se desarrolló una fuerte epidemia de tifoidea, debido, probablemente, a la mala calidad del carbón, pues lo que hacía, era, que a lugar de purificar el agua, la fermentaba.

EL AMIGO Emilio Artavia recibió ayer las hormas americanas cuya falta tanto se hacía sentir desde que se clausuró "The American Shoe Store". Está, pues, en condiciones de hacer ese estilo hoy tan solicitado.

Y a propósito: entre las mercaderías que recibí ayer todavía, encontré una caja squenda; faltaban unos tacones de caucho, y vaya Ud a saber dónde está la falta, si en la Adunada ó en el Ferrocarril Que reclame a Júpiter!

DE PROVINCIAS

LIMON

25 de junio.—El señor don Marcelino Acosta, actual Inspector de la línea telegráfica entre San José y este puerto, es un excelente empleado del Ferrocarril y merece que se le retribuya bien. Después de más de dos años de tener frecuentísimas y muy largas interrupciones en la comunicación con la capital, desde hace dos meses estamos perfectamente bien servidos, porque dicho Inspector, además de ser entendido y conocedor de su oficio, es activo y tiene empeño especial en que las interrupciones naturales de una línea tan larga como ésta, no duren sino el tiempo materialmente necesario para la reparación. Se hace preciso pues que el Ferrocarril mantenga en su puesto y pague bien al señor Acosta.

—Se nos asegura que será nombrado Médico del Pueblo de Limón el señor doctor don Martín Bonnell, caballero perfecto, de sin vicio, dedicado a su profesión, de genio suave y bondadoso, incapaz de dar una respuesta dura a persona alguna y de mucha experiencia en la curación de enfermedades de la cosa, pues ha vivido durante largo tiempo en Puntarenas. Muy satishecho quedaría el vecindario de este puerto con tan acertada elección.

—También nos han dado una agradable noticia; parece que por fin se ha resuelto el Supremo Gobierno a mandarnos una pequeña banda de música, necesárisima en estas playas donde no hay distracciones.

En el Guanacaste, en Puntarenas, en Heredia, en todas partes hay una banda de música militar. ¿Por qué pues no debemos tenerla en este puerto? Esperamos ver de un momento a otro el acuerdo restableciendo nuestra banda.

HEREDIA

27 de junio.—Ayer se verificó el jurado en la causa que se seguía contra Cipriano Chaves por presumir autor de una lesión grave causada a la señora Mercedes Chacón, vecina del distrito de La Cocepción de San Rafael de esta provincia.

Chaves es el amante de la Chacón: la infeliz mujer era tuerta: una noche de parranda frente a su casa, alguien desarrajó un tiro que penetró en el ojo sano, dejándole ciego. Se sospechó en un principio de Chaves, pero la sumaria no arrojó al respecto suficiente luz, por lo que las deliberaciones del jurado duraron algunas horas. Don Fulgencio Viquez logró, tra brillante defensa, que el jurado dictara veredicto absolutorio.

—Muy bien aceptado ha sido aquí el nombramiento que el Supremo Gobierno ha hecho en don Matías Sáenz para Admor. de licores de Puntarenas.

El viejo y bravo veterano es justa, mente estimado por nuestra sociedad.

—Hoy fué bautizado el apreciable caballero don Augusto Moya, quien desde hace mucho tiempo se encuentra enfermo de gravedad.

—Existen en esta ciudad algunos casos de disenteria y de tifoidea.

—Pronto se verificará el matrimonio de la estimabilísima señorita María Ester Pacheco con don Enrique Zamora.

La familia ha participado ya a sus amistades esta grata nueva.—CORRESPONSAL.

LIBERIA

Junio, 22.—Se encuentran heridos los señores J. Antonio Rodríguez y Florencio Irigaray; el hecho ocurrió en la tarde del domingo en Los Ahogados. Irigaray es una persona de edad, formal, sin vicios y acomodada; y Rodríguez, joven, trabajador y muy honrado; desgraciadamente el licor lo exalta demasiado y lo trastorna por completo.

—El martes pasado pereció devorado por una tinterora, el joven Emilio Barrera, quien en compañía de otras personas, pescaba CATANAS en la playa de "El Coco".

—El viernes pasado como a las cinco y media de la tarde, se sintieron dos temblores de trepidación, con intervalo de pocos segundos; el primero fué rápido y fuerte.

—El volcán de "La Vieja" se encuentra en actividad desde hace algún tiempo. Amenudo ostenen un soberbio penacho de humo y arroja ceniza, que dichosamente no llega hasta nosotros.

—A una edad muy avanzada murió el jueves pasado el señor Juan Padilla, veterano de la Campaña Nacional.

Revista de la Prensa

LA GACETA.—Se autoriza a la Municipalidad del Naranjo para la expropiación de una faja de terreno.

—Se restablece la plaza de pos-

ta entre la villa de Cañas y Las Juntas, provincia de Guanacaste.

—A don José Rojas Z. no se le acepta la renuncia del cargo de Agente de Policía de La Uruca.

—Se le da de alta al Comandante Mayor don Clemente Casante Ramos, con servicio en esta plaza.

LA NUEVA PRENSA.—Editorialmente trata del juego de gallos y aunque no lo acepta en principio, como nosotros, opina porque sea gravado y se permita.

Tomamos de su información: —Ayer, en los alrededores del mercado, fué copada una fábrica de aguardiente clandestino.

—Ayer como a las 7 y media de la mañana se vino abajo el techo de la casa que sigue a la de habitación de don Félix Pacheco. Esa casa pertenece a la sucesión de doña Concha Corrales. No hubo desgracia que lamentar.

—De Palmares.—Anoche un pasajero llamado Juan Amaya, salvadoreño, trató de suicidarse tomándose un poco de ácido sulfúrico. Hubo mucha alarma y el suicida fué conducido a la cárcel, donde se negaba a tomar medicamentos. Hoy amaneció bien y continuó su camino.

EL DIA.—"Aventuras del cacique Xurrú" cuento de actualidad y de mucha intención. ¿A que no adivinan los que lean ese cuento quién es ó quién fué el cacique Xurrú?—Variadas secciones y crónica.

LA PRENSA LIBRE.—Material literario y crónica. De esta tomamos el siguiente suelto:

"Lluvia sin agua.—Se hablaba ayer, como de cosa cierta, de un desafío entre dos señores bien conocidos, que debía efectuarse en los alrededores de esta ciudad; pero hasta la hora no hemos sabido que ninguno de esos señores esté muerto ni herido. Es mucho mejor así!"

LA REVISTA.—Interesante número de gala dedicado a doña Julia de Soto Hall. En él hay artículos y versos de lozanas plumas dedicadas a la bella señora.

LA REPUBLICA.—Editorial de que nos ocuparemos en otro día. Artículo contra la "Facultad de Medicina."

EL DERECHO.—No lo hemos recibido.

Servicio de la noche

A las once y media de la noche fué trasladada una "revoltosa" del Cuartel de Policía a Casa de Reclusión. No llevaba rebozo ni nada. Tenía aire de pelcona.

En casa del Lic. don Joaquín Aguilar hubo anoche un baile de "pollitas." Desde la ventana cantamos diez parejas. El baile se veía muy animado.

A las 11 y cuarto de la noche se oyó una detonación producida por arma de fuego. El centinela de la Armería dió la voz de alarma. Parece que el tiro fué por el lado de Cuesta de Moras.

Lo que son los anuncios

No hay anuncio perdido por completo: si hoy nos es indiferente, llegará un día en que no será muy interesante.

No vale tanto un buen género como un buen anuncio.

Aunque algunos comerciantes fingen desdeñar el anuncio, no es cierto en absoluto ese desdén. ¿Qué son el escarpate y al muestra sino anuncios en pequeñísima escala?

El anuncio, por lo menos, da fama y la fama en el comercio da dinero.

Anuncio y prosperidad son o una misma cosa. No hay casa que anuncie que no sea rica.

A VISO

En los primeros quince días hábiles del mes de julio próximo entrante, deberán pagarse en la Tesorería Municipal de este cantón los impuestos municipales correspondientes al tercer trimestre del presente año.

Gobernación de la provincia de San José.—14 de junio de 1902.

Ric. Mora F.

La Panadería Pochet Y la de "El Gallito" Venden a los precios siguientes

Table with 3 columns: Item, Price, Unit. Includes items like Arroz, Azúcar, Mantequilla, etc.

Nuestra libra es de 16 onzas.

JOSÉ BOIX

LA MODA

Sombrerería de Bengoechea é hijo

Este acreditado y bien conocido establecimiento se ha trasladado al nuevo y espacioso local contiguo al Carmen, 25 varas al Norte del antiguo local.

Queriendo ammentar nuestras existencias y ensanchar más nuestro negocio, avisamos a nuestra clientela y al público en general, que muy en breve nos llegará de New York, París, Londres y Viena, un surtido completo de SOMBREROS PARA SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS, de todas clases y al alcance de todos. Para dar lugar a esa nueva existencia, venderemos de hoy en adelante a precios verdaderamente sin competencia.

Bengoechea é hijo

JARABE DE J. BUCI RÁBANO-IODADO (Preparado en París) El IODO, combinado con los jugos de las plantas...

"A GRANDES MALES..."

La Emulsión de Scott es un "gran remedio." La Tisis y demás afecciones del pecho, la Escrófula y la Anemia son grandes males pero que ceden al uso de una medicina cuyos componentes tengan la virtud de sanar la irritación de la garganta y los pulmones, de eliminar las impurezas de la sangre y de producir carnes y fuerzas. Esto se logra con el aceite de hígado de bacalao subdividido en partículas infinitesimales para que sea asimilado rápidamente, como lo está en la legítima

Emulsión de Scott



Esta medicina reúne además las virtudes de los hipofosfitos de cal y de sosa que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo. De ahí que fortalezca a los débiles. No hay sustancia que contenga en tan alto grado las propiedades nutritivas y reconstituyentes del aceite de hígado de bacalao. La forma más conveniente de tomarlo es la de "Emulsión de Scott." Agradable al paladar. Reconocida universalmente por los médicos como la medicina-alimento por excelencia para los niños.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

GRAN FABRICA de

MUEBLES CA EN COSTA RICA

Avenida Central, Este, Núm. 531

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

JORGE MORALES BEJARANO

RESTAURANTE CENTRAL

el mejor y más acreditado de San José.
Abierto durante la noche.

Propietario, JUAN AMIGUETTI.

Nueva carnicería

El 8 de Mayo

Frente al lado O. del Mercado
Habiendo tenido un arreglo con "The United Fruit Co." dispongo de ganado gordo, teniendo el gusto de ofrecer mis servicios al público.
L. m. QUESADA.

ATENCIÓN

Se realizan á precios sumamente baratos

LADRILLOS DE ACERA, COCINA, E.
Esquina de la Soledad.
J. E. VANDEK LAAT

VENDO o CAMBIO

FINCAS PEQUEÑAS
POR GRANDES, DANDO LA
DIFERENCIA EN DINERO.
JUAN RAFAEL MONTEDEGUA
San José, junio 7 de 1902.

Rafael Segura R.

Vende una finca de 300 manzanas en Tarrazú y lotes de terreno para construir, en San Pedro del Mojón.
Para informes, verse con Ciria-co Zamora.

DOCTOR LUIS P. JIMENEZ

DESFACHA EN LA OFICINA DEL DR. TOMÁS M. CALVO
de 11 a m á 3 p m.

A otras horas del día y en la noche, se encuentran en el Hospital de San Juan de Dios.—TELÉFONO 78.
Se hace cargo de examinar sangre, esputo, orina y otras sustancias patológicas.

AGUAS DE MONDARIZ FUENTE DEL VAL

Especiales para diabetes, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.
Único depósito en Costa Rica, — Pulpería El Oriente.

OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de rente por 2 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita"

Entenderse con el Sr. W. J. FIELD

EL NOTICIERO

Es el diario que ofrece mejores ventajas
para los anunciantes

DE GRAN UTILIDAD PARA EL COMERCIO
Publica religiosamente las noticias del día

Servicio cumplido é inmejorable

Oficina de Redacción y Admón.:

ANTIGUA OFICINA DE EL HERALDO.

AVENIDA 5a., OESTE

25 VARAS AL ESTE DE LA OFICINA TELEGRAFICA

APARTADO DE CORREO NUMERO 109